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                                   Paris le 5 avril 2023 

Madame la Ministre, 

Madame la députée, rapporteure anciens combattants et mémoire de la commission 

de la défense et des forces armées, 

Madame la sénatrice, rapporteure anciens combattants et mémoire de la commission 

des affaires sociales et présidente du groupe d’étude monde combattant et mémoire, 

Monsieur le commissaire, adjoint au chef de l’état-major particulier du Président de la 

République, 

Commandant, représentant le chef d’état-major des armées, 

Mon colonel, représentant le gouverneur militaire de Paris, 

Madame la sous-directrice, représentant le directeur de la mémoire de la culture et des 

archives, et les chefs des pôles cérémonies et monde combattant 

Mon général, représentant la directrice générale de l’ONaCVG, et monsieur le 

directeur des hauts lieux de la mémoire nationale en Ile de France et monsieur le 

référent régional mémoire d’Ile de France 

Messieurs les présidents ou vos représentants des organismes et associations 

partenaires, La France Mutualiste et sa Fondation, la FNAM, la CARAC, l’UBFT, 

l’association Tégo, Unéo et la Fondation du Bleuet de France, 

Mesdames et messieurs les membres ou anciens membres des cabinets, 

Mesdames et messieurs les administrateurs, conseillers et porte-drapeau de 

l’ANOPEX, 

Mesdames et messieurs, en vos titres et qualités, 

Je suis tout particulièrement honoré de vous accueillir pour les motifs que vient de 

vous expliquer mon successeur. 

Je me trouve dans l’obligation de conduire un exercice de style particulier dont je vais 

essayer de m’acquitter du mieux possible. 

 

En premier lieu, deux des nôtres ont quitté leurs responsabilités nationales. 

Jacques Desbois a intégré notre conseil d’administration dès la création de l’ANOPEX 

en 2011. Il y a exercé pendant douze années, des fonctions de l’ombre, mais 

indispensable : celles de trésorier de 2011 à 2017 puis de 2017 à ce jour de trésorier 

adjoint. Au nom de l’ANOPEX, je tiens à te remercier Jacques pour le travail accompli 

et la qualité de tout ce que tu as fait, à chaque fois souligné par notre vérificateur aux 
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comptes. Le général Soubirou, dont tu as été le trésorier va te remettre une 

reproduction de notre drapeau. 

François Pellegrin a rejoint notre conseil d’administration en 2017 à l’issue du 

fusionnement du collectif des anciens volontaires OPEX avec l’ANOPEX. François tu 

nous as apporté ta franchise et ta sincérité dans l’analyse des demandes de secours 

et tes réflexions pour toujours essayer de faire avancer la cause des blessés et des 

procédures qui y sont liées. J’ai le plaisir de te remettre le drapeau de l’ANOPEX et je 

te souhaite d’arriver à faire aboutir toutes tes démarches pour ouvrir une boulangerie 

pâtisserie dans la Somme. 

 

Comme vous le savez, l’ANOPEX est au cœur de l’évolution du monde combattant 

et sera certainement un acteur majeur pour les combattants d’hier, d’aujourd’hui et de 

demain. 

Cela n’a pu se faire que par l’engagement de mon prédécesseur, le général André 
Soubirou, qui a su faire reconnaitre notre association dans les principales structures 
nationales. L’ANOPEX te doit beaucoup André et au nom de nous tous je te renouvelle 
les remerciements que je t’avais adressés lorsque tu avais été nommé Président 
d’honneur. 

D’ailleurs notre premier échange a eu lieu en 2014 par mails, puis une rencontre à 
Paris avant que je ne devienne délégué du Nord et du Pas-de-Calais début 2015 

 

Ensuite, le 22 juin 2017 j’ai eu l’honneur et le privilège, mais aussi le poids, d’avoir été 
élu pour te succéder.  

Quel changement de portage dans une responsabilité nationale associative que je 
n’avais jamais eu et pour laquelle j’ai essayé de me consacrer du mieux possible après 
quelques mois de découverte de tous nos rouages internes et des réunions 
ministérielles, parlementaires et autres.  

Cela a parfois été complexe, tendu, mais oh combien enrichissant et positif pour 
essayer de faire en sorte que l’ANOPEX, par la voix de son président, soit une force 
de proposition pour toujours essayer d’aller de l’avant.  

Je dois avouer qu’au travers des messages reçues depuis le 10 mars, nous y sommes 
parvenus. 

Nous, car je n’ai été que le chef d’un orchestre composé de tous nos responsables 
départements et nationaux avec lesquels nous avons essayé de composer la plus 
belle des partitions qui soit. 

 

Tout d’abord, nos délégués départementaux qui sont nos fers de lance et je tiens à 
les saluer et à les remercier ici pour ce qu’ils ont fait ces dernières années et des 
graines qu’ils sèment régulièrement afin de mieux nous faire connaître dans les 
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territoires. Ces graines devraient germer et conduire dans les années à venir à des 
récoltes qui nous permettront d’encore mieux nous projeter dans l’avenir. 

 

Ensuite, nos porte-drapeaux, tant national que dans les départements sont la partie 
visible comme dans toute association lors des cérémonies. Merci beaucoup à toutes 
et tous pour votre disponibilité.  

Nous avons pu poursuivre la mise en place de nouveaux drapeaux grâce au soutien 
de la Fondation de La France Mutualiste et de l’UBFT. Je ne saurai que trop vous 
remercier pour votre fidélité. 

 

Enfin sur le plan national nos administrateurs et conseillers ont constitué ceux sur qui 
j’ai pu compter pour conduire l’ANOPEX.  

Vous avez été dans cet orchestre, que je viens d’évoquer, des atouts maîtres pour la 
mise en musique de la partition ANOPEX.  

Chacun a œuvré dans son rôle, souvent dans l’ombre, parfois dans la lumière pour 
certains, mais sachez que sans vous tous, le chef d’orchestre n'aurait pas réussi à 
faire jouer la partition sans couac.  

Je vous remercie tous collectivement pour tout ce que vous avez fait pour notre 
association, mais au-delà pour le monde combattant et aussi pour préparer l’avenir.  

Je voudrai toutefois mettre dans la lumière, celui que je pense, nous sommes tous 
d’accord pour le considérer comme le premier violon de notre orchestre.  Il s’agit de 
notre délégué général Denys Chappey. Denys tu as été mon compagnon de route au 
quotidien et un conseiller très précieux. Ta connaissance parfaite de l’administration 
centrale du ministère m’a grandement aidé et servira aussi mon successeur. 

 

Après avoir parlé des forces vives de l’ANOPEX il me revient de parler des acteurs 

du monde combattant qui nous ont suivis, accompagnés et soutenus. 

Tout d’abord notre partenaire historique, La France Mutualiste à qui nous devons 

notre création et qui depuis n’a eu de cesse de nous porter et de nous soutenir sans 

discontinuité.  

Cher Président, cher Dominique, je te remercie beaucoup pour cet engagement que 

tu as renouvelé l’année dernière et qui nous permet de disposer d’une assise solide 

pour tout ce qui concerne notre fonctionnement tout comme pour le soutien aux projets 

que nous avons conduits. 

 

Ensuite nous avons été suivis puis accompagnés par d’autres partenaires, soit sur 

des projets, soit dans la durée, qui ont souhaité nous rejoindre.  



 

4 

Je remercie beaucoup la FNAM, la CARAC, l’Association Tégo et UNEO pour la 

confiance qu’ils nous ont accordées et je ne doute pas qu’elle s’inscrira dans la durée. 

Sans vous, nous n’aurions pas pu réaliser tout ce que nous avons fait et nous vous en 

sommes redevables. 

 

Quant à l’ONaCVG, vous savez tous les liens étroits qui nous unissent et nous 

rapprochent pour tout ce qui touche au monde combattant et à la 4ème génération du 

feu, mais aussi au Bleuet de France, même s’il dépend désormais d’un Fonds de 

dotation.  

Madame la directrice générale, chère Véronique, l’ANOPEX est particulièrement 

investie au sein de votre conseil d’administration, mais aussi et surtout à la tête et au 

sein de la commission nationale de la carte du combattant. En province, nous sommes 

représentés dans de nombreux conseils départementaux dont 16 vice-présidents. 

Vos services départementaux peuvent compter sur nos délégués comme forces 

locales de proposition, d’appui et de soutien dans vos actions. 

Je tiens à saluer le directeur des hauts lieux de la mémoire nationale en Ile de France 

et le référent régional mémoire qui ont facilité bien des choses au Mémorial OPEX et 

dans l’évolution du travail de mémoire autour de ce monument. 

Je tiens à remercier l’Office pour son écoute et son attention à chaque fois que j’ai eu 

à vous solliciter. 

 

Je salue la DMCA et je tiens à vous dire et redire combien vos services répondent 

toujours présents à chaque sollicitation. J’avoue que les miennes ont parfois été 

nombreuses, tant pour l’ANOPEX que pour d’autres projets liés au travail de mémoire. 

Mais, depuis de très nombreuses années, et cela doit bien faire vingt ans, vous avez 

toujours dit « banco ».  Soyez-en remerciée. 

 

Nous avons eu à conduire plusieurs cérémonies au monument aux morts pour la 

France en opération extérieure. A chaque fois nous avons bénéficié de l’apport du 

Gouverneur militaire de Paris pour toute la partie protocolaire.  

Mon colonel, je vous serai obligé de bien vouloir en remercier le général Abad ainsi 

que vos collaborateurs qui y ont contribué. 

 

Je remercie beaucoup le SGA et les trois commissaires successifs avec lesquels j’ai 

toujours trouvé une oreille attentive en tant que conseil sur des points particuliers afin 

de nous apporter les éclairages dont nous avions besoin. 
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Commandant, j’adresse un salut des plus respectueux au chef d’état-major des 

armées. Tout comme avec son prédécesseur, nous avons eu de nombreux échanges 

sur tout ce qui touche au droit à reconnaissance et à réparation, mais aussi sur la place 

des familles de militaires morts en opérations, ascendants et fratries compris, sujets 

sur lesquels le général Burkhard est très attaché. Je vous serai obligé de bien vouloir 

le remercier pour la confiance qu’il accorde à l’ANOPEX comme en témoigne la lettre 

très chaleureuse qu’il vient de m’adresser. 

 

Monsieur le Commissaire, il peut-être surprenant qu’une association du monde 

combattant ait à traiter avec l’état-major particulier du Président de la République. Et 

pourtant, tout comme votre prédécesseur, vous nous avez toujours apporté une oreille 

attentive en particulier pour trois de nos actions phares qui ont reçu le haut-patronage 

du Président de la République.  

Par ailleurs, grâce à vous, un de nos blessés de guerre a pu vivre une expérience 

exceptionnelle à l’Elysée. Aussi votre « ancien » vous remercie beaucoup. 

 

Madame la députée, madame la sénatrice, vous êtes nos points de contacts privilégiés 

au Parlement pour les auditions mais aussi lors d’échanges plus informels sur des 

sujets d’intérêt commun.  

J’y associe aussi M. Philippe Michel-Kleisbauer, madame la députée qui vous avait 

précédé. Il y a toujours eu une confiance réciproque entre nous et j’ai toujours 

apprécié, les rencontres que nous avons pu avoir en dehors du formalisme 

parlementaire. 

 

Madame la Ministre. 

Depuis 2017 et les différents cabinets, dont je salue les membres présents, j’avoue 

que l’ANOPEX a toujours fait l’objet d’une attention particulière des deux ministres 

avec lesquels j’ai eu à travailler.  

Cela n’a pas toujours été simple sur des sujets complexes. Je sais que vous avez prix 

à cœur d’en faire évoluer positivement certains afin de faire progresser le droit à 

reconnaissance et à réparation des combattants OPEX-OPINT d’hier et d’aujourd’hui.  

Tant Mme Darrieussecq que vous-même, vous avez toujours répondu favorablement 

pour être des nôtres lors de nos assemblées générales. La preuve ce 10 mars où vous 

nous avez rejoint pour une intervention qui nous a beaucoup touchés et moi plus 

particulièrement dans sa seconde partie que vous aviez souhaitée plus personnelle. 
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Je vous remercie, Madame la Ministre, au nom de l’ANOPEX pour tout ce que nous 

avons pu faire ensemble tout en sachant que demain, sous votre impulsion, notre force 

de propositions et d’actions n’en trouvera que plus d’écho. 

Et comme vous le savez, vous serez toujours bien accueillie dans la région des Hauts 

de France et plus particulièrement dans le Pas-de-Calais, cher à mon cœur, comme 

l’est l’Hérault pour vous. 

 

Enfin je m’autorise de conclure en remerciant le général Jean-Paul Martial d’avoir 

pris l’initiative d’organiser cette réception. 

Nous nous étions déjà côtoyés entre 2002 et 2006, lorsque j’étais membre du CFMT 

et du CSFM et qu’il était le chef du bureau condition du personnel à l’EMAT.  

Nous nous étions revus en 2015 à Saint-Omer dans le Pas-de-Calais lorsqu’il avait 

représenté la directrice générale de l’ONaCVG lors d’une journée de solidarité du 

monde combattant. 

Ensuite, la rencontre la plus déterminante a été au cours de la réception qu’avait 

organisé le CEMA, le général Lecointre, le 1er juillet 2021 dans sa résidence à l’Ecole 

militaire. C’est là que le premier contact sur la présidence de l’ANOPEX a été noué, 

qu’il a fructifié et a conduit à ton élection ce 10 mars. 

Je te souhaite, Jean-Paul, de vivre pleinement tes années de présidence de l’ANOPEX 

avec toutes celles et ceux qui écriront avec toi la partition orchestrée en commun. 

 

Je vous remercie pour votre attention. 

 

 


